

valeurs et développer en conséquence leurs relations et leurs liens d'amitié.

Certaines n'ont pas attendu. La Communauté économique européenne a fait depuis longtemps la preuve de la vitalité et de la solidarité de ses membres, comme l'a rappelé tout à l'heure le Secrétaire d'Etat britannique. Elle vise aujourd'hui à se renforcer jusqu'à parvenir à une union politique. Elle n'en est pas moins ouverte sur l'extérieur et prête à toutes les formes d'accords et de coopérations.

Mais dans une vision plus large, la France, par la voix du Président de la République, a proposé que l'Europe progresse vers une Confédération. N'y a-t-il pas déjà des thèmes qui nous réunissent au-delà des clivages? Je pense aux droits de l'homme et à la défense de l'environnement. Je pense aux nouvelles solidarités financières et à la future banque européenne pour la reconstruction et le développement. Seule l'absence d'imagination pourrait nous limiter, tant les évolutions actuelles apparaissent riches de potentialités nouvelles.

L'initiative Ciels Ouverts en est une. Il n'y avait pas de sécurité sans surarmement; il n'y aura désormais plus de sécurité sans confiance réciproque. Encore celle-ci doit-elle se fonder non sur des discours, mais sur un ensemble de dispositions concrètes, dont la vérification librement consentie des engagements souscrits.

Ciels Ouverts peut donc devenir en ce sens une clé des relations nouvelles progressivement établies entre pays de la CSCE.

Je me permets de répéter, pour conclure, Monsieur le Président, ici, au nom de la France, notre engagement à contribuer à son succès, sur la base des principes que je viens d'évoquer.

Je vous remercie.

LE TRES HONORABLE JOE CLARK:
Merci, monsieur le ministre.

Avant de donner la parole au Ministre des Affaires Etrangères de la Pologne, je souhaite indiquer au Ministre que la nuit dernière vous avez accepté ma suggestion, à savoir que nous établissions deux groupes de travail officieux qui se réuniront à onze heures pour discuter de leur programme de travail : d'une part Ciels Ouverts et d'autre part discussion sur la réduction des forces conventionnelles en Europe. Ces réunions vont débiter comme convenu à onze heures.

Et maintenant je vais donner la parole à Son Excellence le Ministre des Affaires Etrangères de la

